

arqueológica. Luces y sombras de la arqueología urbana (S. 61–76), geht nach einem kurzen Überblick über die Situation der Stadtkern-Archäologie in Spanien auf Ausgrabungen in Gijón ein. – José Avelino GUTIÉRREZ GONZÁLEZ, Las fuentes arqueológicas informadoras del espacio urbano medieval: la ciudad de León como ejemplo (S. 77–145), bietet auf der Basis archäologischer Befunde einen Überblick über die Entwicklung der Topographie Leóns von der Antike bis ins Spät-MA. – Belén BENGOETXEA REMENTERÍA / Juan Antonio QUIRÓS CASTILLO, Las villas vascas antes de las villas. La perspectiva arqueológica sobre las génesis de las villas en el País Vasco (S. 145–167), untersucht auf der Basis vor allem archäologischer Befunde die Stadtentstehung im spanischen Baskenland. – Roberto VIRUETE ERDOZÁIN, El urbanismo de Jaca en la Alta Edad Media: la arqueología y las posibles líneas de investigación (S. 167–190), präsentiert Quellen und Forschungsperspektiven für die Untersuchung der Stadtentwicklung Jacas zwischen dem 3. und 11. Jh. – Walter ROSA / Luísa TRINDADE, O desenho e o conhecimento do urbanismo medieval português (S. 191–207), stellen ein aktuelles Projekt zur Erforschung der Topographie der ma. Städte Portugals vor. – Der zweite Teil („Implantación, crecimiento y desarrollo urbano en la Europa medieval“) enthält 16 Beiträge: María Isabel FALCÓN PÉREZ, Evolución del espacio urbano de Zaragoza: de la antigüedad a la Edad Media (S. 209–244), gibt einen Überblick über die Entwicklung der städtischen Topographie Zaragozas von der römischen Antike bis ins 15. Jh. – Jean PASSINI, Algunos aspectos del espacio doméstico medieval de la ciudad de Toledo (S. 245–272), referiert Ergebnisse der Untersuchung von Gebäudetypen im ma. Toledo (vor allem Schank- und Verkaufsräume). – Juan Antonio BONACHÍA HERNANDO, El espacio urbano medieval de Burgos (S. 273–296), bietet einen Überblick über die Entwicklung des Stadtraums von Burgos und berücksichtigt hierbei insbesondere die Beherrschung des Raums. – Lorena FERNÁNDEZ GONZÁLEZ, El paisaje urbano de las cuatro villas al final de la época medieval (S. 297–318), untersucht die ma. Stadtentwicklung von San Vicente de la Barquera, Santander, Laredo und Castro Urdiales. – Vicente SALVATIELLA CUENCA, Formación y complejidad de una ciudad omeya: Jaén entre los siglos VIII y XI (S. 319–344), gibt einen Überblick über die topographische Entwicklung Jaéns von der Antike bis in die omayyadische Zeit. – Urszula SOWINA, L’espace urbain des villes polonaises au Bas Moyen Âge à la lumière des recherches sociotopographiques (S. 345–372), präsentiert Ergebnisse sozialtopographischer Forschungen zu Städten des heutigen Polen. – Enrico GUIDONI, Lo spazio urbano medievale in Italia e in Europa (S. 373–385), weist auf Typen der Raumgestaltung in ma. italienischen Städten hin. – María Eva GUTIÉRREZ MILLÁN, Morfología de la ciudad de Salamanca en el siglo X. La incidencia de la repoblación de Ramiro II (S. 387–399), untersucht den Einfluß der „Repoblación“ unter Ramiro II. von León auf die Stadtgestalt Salamancas. – José Miguel REMOLINA SEIVANE, Aproximación a la urbanística medieval en Castilla-León: la construcción de los espacios y los tejidos urbanos (S. 401–414), stellt die Bedeutung von Modifikationen der Topographie der Städte Kastilien-Leóns im 11. und 12. Jh. heraus. – María ÁLVAREZ FERNÁNDEZ, La morfología urbana de Oviedo a través de sus libros de acuerdos: 1498 y 1499 (S. 415–431), untersucht die spätma. Topographie Oviedos auf der Basis diplomatischer Quellen. – Javier TAMBO MOROS, El aspecto religioso en la